

**Carrizosa** es una localidad española, situada en la provincia de Ciudad Real, dentro de la comunidad autónoma de Castilla-La Mancha. Su población es de 1.583 habitantes (2003). Pertenece a la comarca histórica

## Ubicación

Carrizosa se localiza en la comarca del [Campo de Montiel](#) , al este de la provincia de Ciudad Real y a unos 15 kilómetros de las agunas de Ruidera

. Atraviesa el municipio el río Cañamares, a orillas del cual se encuentra el núcleo de población.

El río Cañamares la secciona en dos partes, que podríamos llamar la Carrizosa Alta y la Carrizosa Baja, pues incluso difieren un poco en su fisonomía. Toda Carrizosa es en sí pequeña, como su término municipal de 26 kilómetros cuadrados, lo que ha obligado a muchos de sus 1.700 habitantes -los dedicados a la agricultura- a salir en busca de terrenos cultivables en otros términos, y a muchos otros -en décadas pasadas- a buscar el sustento fuera del lugar. Hay no pocos carrizoseños repartidos por la geografía española.

## Cómo llegar

- CR-642 a Villanueva de Los Infantes y Alhambra.
- CR-P-6421 a Villahermosa.
- Autobuses de línea diarios desde Madrid-Estación Sur.
- Estaciones de tren cercanas: Valdepeñas y Manzanares.

## Economía

Existe una importante actividad agrícola, con cultivos de cereales, vid y olivo. Además existe

industria textil en el que está empleada una parte de la población.

El tradicional de la agricultura, ocupado en el tríptico mediterráneo, ha dejado de ser la ocupación principal en beneficio de la industria, que se ha convertido en el sector que mayor empleo ofrece a los moradores de Carrizosa, ya sea en los talleres de confección que radican en la localidad, ya sea en oficios que exijan el desplazamiento diario o semanal a otros pueblos o ciudades.

La caza menor, muy abundante en todo su término municipal, también proporciona varios puestos de trabajo, además de ser una fuente directa de ingresos para el municipio.

La artesanía tiene cabida en Carrizosa gracias a los carrizoseños que han sabido mantener la tradición de la pleita y el trabajo con el esparto

### **Historia**

Edad de Hierro.- Se han encontrado vasijas funerarias con bandas horizontales pintadas, con restos de cuerpos incinerados y objetos metálicos.

Principios del siglo VIII.- Los beréberes mulsumanes llegan a la zona y construyen un castillo en el cerro de la ermita.

Año 1186.- Alrededor de esta fecha, los caballeros de Santiago, conquistan el castillo.

Año 1195.- Tras la batalla de Alarcos, los musulmanes reconquistan de nuevo el castillo.

Año 1212.- La victoria de las Navas de Tolosa, lleva a la Orden de Santiago a apoderarse del Campo de Montiel, conquista que finaliza en el año 1229 al apoderarse del castillo de Montiel.

Año 1215.- El rey Enrique I de Castilla, cede Carrizosa, entre otros lugares, al conde don Álvaro Núñez de Lara, para que los repueble, concretándose la cesión en otro documento del año 1217.

Año 1243.- La Orden de Santiago y el concejo de Alcaraz se enfrentan por la propiedad de castillos del Campo de Montiel, poblados y despoblados, Carrizosa entre estos últimos.

Año 1387.- Se concede la encomienda de Carrizosa a don Pedro Díaz de Monsalve, primer comendador conocido, que la mantuvo hasta el año 1409. Siguen una serie de comendadores hasta que queda con la encomienda el hijo pequeño de don Rodrigo Manrique, don Enrique Manrique. La población por entonces, sería de unos 90 habitantes. En estos años, el castillo es definitivamente abandonado y la población se asienta en su sitio actual, a orillas del río Carrizosa (actualmente Cañamares).

Año 1493.- Se termina de construir la iglesia parroquial de Santa Catalina, que constaba de una sola nave sobre cuatro arcos de cantería y recubierta de madera de pino blanco y carrizo. Al lado oeste se encontraba adosado el cementerio.

Año 1515.- La población de Carrizosa, debido a las malas cosechas y epidemias, ha descendido a 45 habitantes aproximadamente. En este año, el pintor de Fuenllana, Hernando de Miranda, terminó un precioso retablo para el altar mayor de la parroquia. En el mes de noviembre, llegan los visitantes de la Orden de Santiago, que hacen relación de los objetos que posee la iglesia. Otra de las ermitas que visitan y que tenía Carrizosa es la de la Virgen de la Carrasca. Estas visitas se repiten en años posteriores, hasta la última visita de las cuales hay constancia, en el año 1554.

Año 1575.- Aunque Carrizosa seguía siendo aldea de Alhambra, tenía su propio concejo y encomienda, que poseía cuatro casas en Villanueva de los Infantes. Del año 1575 existen dos mapas realizados con motivo de las Relaciones Topográficas de Felipe II.

## CARRIZOSA

Escrito por Miguel Ángel Gallego

---

Año 1590.- Carrizosa se declara independiente como aldea de Alhambra tras pagar una cantidad de 578.000 maravedíes. En el año siguiente alcanza una población de 75 habitantes.

En los años siguientes del siglo XVII, los comendadores arrendaban tierras de la encomienda a personas que se encargaban de cobrar diezmos a los vecinos. Existen varias relaciones del patrimonio de la encomienda realizadas en distintos años, que dan cuenta de las posesiones que tenía en el mismo pueblo o alrededores.

Año 1787.- En el Censo de Floridablanca, consta Carrizosa como villa, con alcalde ordinario y perteneciente a la orden militar de Santiago. Sus habitantes eran 349, de los cuales 263 constaban como menores y sin profesión. Destacan 38 jornaleros, 26 labradores y 14 criados.

Año 1811.- Durante la invasión de Napoleón, los franceses proyectan un trasvase de agua desde las lagunas de Ruidera al Azuer, por Casas Blancas, beneficiando los molinos y cultivos de la zona. La situación del país y la posterior derrota de las tropas francesas impiden llevarlo a cabo.

Año 1900.- El censo de ese año da una población de 1507 habitantes.

Año 1920.- Aparece la epidemia de la viruela, que durante tres años, produce una elevada mortandad.

Año 1925.- Alrededor de este año, se monta una central eléctrica en el antiguo molino de la presa.

Año 1928.- Se termina la nueva iglesia tras ser exhumado el cementerio anexo y derruir la vieja que se había quedado pequeña.

Año 1931.- Por un conflicto político, un grupo de mujeres destroza la central eléctrica y el pueblo permanece sin luz hasta el año siguiente, en que se trae de Ruidera.

## **CARRIZOSA**

Escrito por Miguel Ángel Gallego

---

Año 1932.- Se construye el cementerio actual y se cierra el situado en el lugar donde hoy están las escuelas.

Año 1960.- Carrizosa alcanza el mayor censo de su historia: 3026 habitantes

El madrileño, de origen carrizoseño, Óscar Parra, publicó en 1992 un libro con la historia de la localidad, que abarca desde el año 720 D.C. a nuestros días. Disponible en la Biblioteca Nacional de Madrid.

### **Monumentos**

- Iglesia Parroquial de Santa Catalina (impresionantes frescos en el techo)
- Ermita Virgen del Salido.
- Restos arqueológicos del castillo de Peñaflor(junto al Santuario Virgen del Salido).

### **Paisajes**

- Cuevas y parajes de Huelma.
- Arroyo y cuevas de los Toriles.
- Alameda del río Azuer (río Salido)

### **Fiestas**

- San Antón: 17 de enero. Es tradicional encender hogueras en las calles de la localidad
- Los mayos: el 30 de abril, en honor a la Virgen del Salido.
- Cruces de mayo: 2,3 y 4 de mayo.
- San Isidro: 15 de mayo.
- Fiestas Patronales en Honor de la Virgen del Salido: Se celebran entre los días 13 y 16 de agosto.
- Romería de la Virgen en la Ermita del Salido: el último fin de semana del mes de agosto.

Las fiestas tradicionales de Carrizosa con mayor apego popular son las de La Cruz de Mayo y las Fiestas Patronales en Honor a la Virgen del Salido.

### **Cruz de Mayo**

La fiesta de La Cruz de Mayo se celebra entre los días 30 de abril, 2, 3 y 4 de mayo. Durante la noche una rondalla de jóvenes marcha por el pueblo cantando los mayos a las Damas. El día 2 se le canta a las Cruces (altares colocados en las casas) y se celebran convites. Una de las fiestas más emotivas y populares de Carrizosa, son las Cruces, que se celebran entre el 2 y el 4 de mayo. Su origen es pagano, como fiesta de exaltación de la primavera y presenta variantes en toda la geografía española. En nuestra comarca se han celebrado en muchas localidades, pero donde permanecen con todo su sabor tradicional es en Carrizosa y Villanueva de los Infantes; en este último pueblo se celebran solamente entre los días 2 y 3.

Al cristianizarse, estas fiestas pasaron a ser una exaltación de la Cruz como símbolo de la Pasión de Jesús. Básicamente consisten, en su aspecto más tradicional, en la ornamentación de una cruz a base de elementos florales y vegetales (reminiscencias de su significado ancestral), junto con símbolos de la pasión (los clavos, la corona de espinas, etc).

Esta celebración de mayo, comienza realmente en la noche del 30 de abril y continúa durante la madrugada del 1 de mayo, durante la cual, cuadrillas de mozos (y, actualmente, también mozas) dedican sus cantos a las mujeres queridas (esposas, novias, familiares) en lo que se llama "noche de las damas". Se inicia con una canción tradicional llamada "el mayo", en el cual, a través de sus distintas estrofas (la primera de las cuales es para solicitar licencia de la dama), se van "dibujando" las perfecciones del cuerpo de la mujer.

Destacan por su interés los altares del Día del Corpus, cuya festividad se celebra en junio.

Entre el 13 y el 16 de agosto se celebran las Fiestas en Honor a la Virgen del Salido, y el viernes, sábado y domingo posteriores una Romería también dedicada a la misma Virgen. Dicen que esta es la fiesta más populosa; los vecinos se reúnen en la alameda del santuario de la Virgen del Salido, junto al río Azuer, donde se come, bebe y baila durante todo el día y buena parte de la noche. También se organizan espectáculos taurinos.

Otras fiestas de gran aceptación son las de San Isidro y San Antón.

---

Fuente: wikipedia e HISTORIA DE CARRIZOSA (Óscar Parra, 1996. Editado por la Biblioteca Nacional)